



**D**esde la vida de Agueda Flores, abuela de la Quintrala, la escritora nacional recrea en *Herencia de fuego* las raíces y una parte de la vida de la mítica Catalina de los Ríos y Lisperguer.

“Si fui inspiradora, eso que no sería capaz de escribir poesía. Tendré al nido, tal vez, que ese perdón”, confiesa Juanita Gallardo a Berlín, quien acaba de publicar *Herencia de fuego*, una novela ambientada en Santiago del Nuevo Extremo, a principios del siglo XVII, a la llegada del gobernador Diego de Riba. La historia se desarrolla en torno a Agueda Flores, la abuela materna de la mítica Quintrala, y de sus hermanas y descendidas lejanas.

Soñadora, el casamiento profesional de Juanita Gallardo Santiago, 1952 viene desde otro lado. Estudió sociología en la Universidad Católica, carrera que suspendió debido al golpe militar. Vivió en Alemania, Perú y Colonia; y a su regreso a Chile, en 1986, participó en los talleres literarios de Guillermo Bianco, Antonio Skármeta y Monse Valdés, entre otros.

¿Por qué eligió como protagonista de su novela a Agueda Flores, la abuela de la Quintrala?

—Porque sobre la Quintrala se ha escrito mucho. Las mujeres ignoran, descalifican y los hombres, estigmatizan a más. Un punto de vista nuevo es difícil. En cambio, creo que Agueda es la primera mujer argentina de este país. Alerita, significa nacer a la familia.

¿Cómo realizó sus investigaciones?

Tomó a (Benjamín) Vicuña Mackenna y a (Francisco) Campos Haro. Este libro escribió una monografía del gobernador Alonso de Ribera, y a partir de muchos años tiene que hacer un montón de investigación. También tuvo mucha búsqueda de la época, sobre la raya, la corriente, etcétera. Para desarrollar los personajes, recurrió a la novela histórica. Creo que es lo más difícil a todos las personas que vivían en ese entonces.



JUANITA GALLARDO

## La estirpe de la Quintrala

“Soy absolutamente ignorante en historia. Sé lo mismo que cualquier escolar, hasta que me interesa en un tema. Allí leo y estudio”

¿Definiría su libro como una novela histórica?

—Así, lo que me importa del libro es, por un lado, que sea entendido como una novela histórica, y por otro, ser fabulosa, es decir, que lo que invento es factible.

¿Por qué la Quintrala es tan atractiva,

como personaje, para los escritores?

—Creo que se entiende como una tradición oral, y quien instituyó el mito fue Vicuña Mackenna. Hay estos personajes de la época que son fascinantes y que desencadenan la memoria. Alberita, la novia Uxela Serrano y Beatriz de Alarcón. Poesía tristeza es elegida, quizás, por poca imaginación, y por

ser un acto masculino una mujer fuerte y poderosa que mata hombres.

En su libro, las mujeres de la familia de la Quintrala experimentan casi sin poder su evolución...

—Es que la sexualidad, en aquellos tiempos era mucho más libre de como fue en la segunda mitad del siglo XIX y la primera del XX.

### HISTORIA Y LITERATURA

Juanita Gallardo publicó con anterioridad *Relatos de mi infancia* (1991) y *Dejar que se cuente* (1997). Sus cuentos también forman parte de *Discusión antología* y de los páginas de algunos medios de comunicación.

Desde su primera novela histórica a esta *Última flor*, ¿precisa una evolución en la forma de abordar la historia?

—Sí, me la tomo más en serio. Me doy cada vez más cuenta que la historia es historia.

¿Qué dificultades plantea este género?

—Es un trabajo doble que nos paguen por uno. Por cualquier novela te dan el diez por ciento. Hay de octava y investigadora, y me pagan lo mismo (risas). Pero me gusta.

En su obra está muy presente el tema del mestizaje. Era, probablemente, la identidad más fuerte.

—Los norteamericanos tienen una visión positiva de la cultura. Están a cargo de la cosmovisión, de la educación de los niños, de las fiestas, etcétera. Somos los que creamos y transmitimos cultura. Los barrios, sobre todo, tienen las costumbres, pero el sentimiento hispano es forastero. Yo fui tanto, la identidad chilena es de los mestizos.

Muchas formas de la sociedad colonial están se conservan. ¿Cómo se conserva esa sociedad del siglo XVII en la actualidad?

—En eso te engañé. Hice un cuento que realizó para el teatro. Con mi mamá de hoy, integró en esa sociedad la puesta. Por ejemplo, hoy decimos que somos hispánicos, europeos, basqué, etcétera. Pero en ese tiempo era ser hispano.

¿Continúa la línea histórica en sus próximos proyectos literarios?

—Sigo en el siglo XVII con la novela Alberita. Para ese libro me voy a basar en un solo documento, que se supone que es una colección que dice escribió. Mucha gente duda que sea escrita, y lo más probable es que fue escrita por un español, en 1822. (Risas)

Delia Pizarro San Martín

## EL LIBRO EN ÑUÑOA

Talleres especializados de literatura y de plástica para niños, feria con escritores, concursos literarios, concursos de música clásica, folclórica, jazz y popular, presentaciones de teatro y danza, biblioteca infantil y visitas guiadas son parte de las actividades que componen la Quinta Feria del Libro de Ñuñoa, que se desarrollará entre el 26 de junio y el 6 de julio.

La iniciativa cultural —que contempla 35 stands con la más variada oferta editorial, nacional y extranjera— es organizada por la Municipalidad de Ñuñoa, la Corporación Cultural y la Cátedra Chilena del Libro.

Horario: 10 a 21 horas.

Lugar: Caso de la Cultura, avenida Franklin 4055.

Entrada: Libre.



5<sup>a</sup>  
FERIA DEL LIBRO  
DE ÑUÑOA  
CASA DE LA CULTURA  
AVDA FRANKLIN 4055  
ENTRADA LIBRE

684446

EDILLAN N° 3.258 - 23 DE JUNIO DEL 2003

**La estirpe de la Quintrala: [entrevista] [artículo] Delia Pizarro San Martín.**

**AUTORÍA**

Autor secundario:Pizarro San Martín, Delia

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2003

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

La estirpe de la Quintrala: [entrevista] [artículo] Delia Pizarro San Martín. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)